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再談子安宣邦的方法
Reconsider KOYASU Nobukuni’s Method

祝平次

Ping-Tzu Chu

清華大學中文系副教授

有關筆者在第一天的與談中所提出的第一個問題，子安先生其實

在他的演講裡已提到這個問題的答案。關於竹內好，他引了下列的文

章段落：

為了將西歐的優秀文化價值更大規模的實現出來，讓西洋
再一次被東洋包覆，反過來由這裡開始改變西洋本身，藉
由文化上的反擊，或是價值上的反擊，為了讓東洋的力量
提升西洋產生出來的普遍價值而改變西洋，這是現今東對
西的問題點。……在反擊之際，自己裡面一定要有獨特的
東西。是什麼呢，我想恐怕不是作為實體，但是作為方法
或許可行。

關於溝口轉讀竹內好，他引用了：

將中國作為方法，就是以世界為目的。仔細想想，目前為
止的—在此沒有中國的中國學當然不在此論—以中國
為「目的」的中國學，是以世界作為方法來看中國。……
對中國來說，世界是方法這件事，意味著世界只有歐洲，
反過來說，所以世界對中國來說也可以當作方法。

所謂以中國為方法的世界，就是以中國為構成要素之一，換
句話說，就是歐洲也是其構成要素之一的多元世界。

而子安先生的方法，可說在於找到一個外部視角作為方法來解構一些

實體化的概念，例如利用「江戶」來解構日本近代，利用「沖繩」來

解構日本國內的參拜靖國神社的理由。而這樣的方法也是一種不斷運

動的態度，藉由作為方法的他者，不斷地解構「自我」的實體同一

性。就這一點而言，他的非實體看法和竹內好一樣。而溝口則將作為

方法的中國實體化，以使中國近代化成為一元，去抗衡西洋的一元。

但子安先生指出，這樣的說法和日本歷史脈絡裡為了將日本塑造成一

元以超越歐洲、英美定義下的一元，兩者之間的邏輯是一樣的。所

子安宣邦思想論壇
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以，子安先生所提倡的多元化，其實不是多個一元的並立，而是一元

的「表」，亦即在「實體同一性」之外。重點在於解除實體同一性，

而不是在於創制多個實體。

就筆者有限的閱讀，覺得竹內好「作為方法的亞洲」起源於他

對魯迅、泰戈爾的文學研究、了解；溝口雄三「作為方法的中國」則

是來自思想性地解讀中國明清史；而子安先生「作為方法的」的方法

論，則來自於找到一個「外部」以歷史性地解讀日本思想。所以竹內

強調東方的直覺精神，以不斷地自我否定來展現出創造性；溝口則落

回到日本「近代超克」論的自我焦慮，而解決的方式，也是以構築實

體的方式求得抗衡，重新構築「多元」並置的世界圖式，而不再講竹

內的「包覆」。子安先生則頗具「後」學精神，不贊成抗衡的邏輯，

而講解構的方法。解構之後的現實，則是反戰、無國家實體意味的亞

洲市民多元主義。

至於第二個問題，原來把子安先生的方法論，作為是發現「我」

或「我們」異質性的部分，所以才會有這樣的問法。因為即使「江

戶」、「亞洲」是在外部，但也要我們在思想概念上與之發生關連才

能有新的視角的產生。至於「過去」，因為子安先生的思想都是從現

實出發，而現實常是一個已經存在的東西，所以我才會用「過去」來

形容。之後，我就將「我們的過去」再進一步抽象化成「我」，因為

「我們」也可以被含在「我」的異質性當中。所以，最後才會引竹內

好的「知識的自我否定」來扣合子安先生的方法論。在演講中和走路

去吃晚餐前，子安先生都說：「不可以，因為『我』沒有外部。」我

試著解釋自我不一定具有同一性。他後來想了一下，就說：「如果是

關連性的我，那也許可以。」後來，又過了一會兒，他又說：「如果

我是一個總體，那就可以。」我想就是不具同一性、非實體化的我，

不斷地找尋「外部」自我解構。我後來想想，也覺得「作為方法的

我」就方法論的意義而言，太過抽象，不如子安先生所說的「外部」

來得容易理解和操作。

關於第三個問題，子安先生在第一天的演講最後，只做了一些

概略性的說明。亦即，反戰的日本分子也可以加入亞洲市民的多元想

再談子安宣邦的方法
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像，一起牽起抵抗的線；而要抵抗的則是「現代化帶來更加深層的社

會不均與生活環境荒廢這種亞洲的悲慘」。而第二天的演講，可以說

是以一個實例來回答我的第三個問題。

第一天晚餐時，與會的何乏筆問他如何從知識考古學的方法，找

到問題意識時，子安先生的回答，方法是在問題意識之後才產生的；

而問題意識是出自於個人的意識形態。也就是學術研究是為解決個人

的人文關懷，而不是倒過來。這和台灣人文學科的研究，常鎖在學術

領域裡而跨不出來，是截然不同的思路。而台灣人文學科最大的問

題，不就在於和現實脫節嗎？

就東亞儒學而言，子安先生提出對於東亞實體化的疑慮。楊儒賓

則提出了東亞儒學一致性的可能，而陳光興則提出了亞洲聯盟作為反

美帝的必要性。楊儒賓的說法，基本上還是從已經重構的儒學內部史

的角度去看，但基本上這種內部史的看法是非歷史性的。如朱熹和其

弟子將周敦頤訂為理學的開端一樣。在子安先生對於日本儒學的研究

裡，就已經顯示出，這種一致性一再被宣稱，然而就歷史脈絡去看，

這些「一致性」卻彼此不能相容。若就宋明理學的歷史去看，在南

宋，同樣以儒家傳統內在思想的一致性為辯論基礎的朱熹與陸九淵，

在經過激烈的辯論後，卻仍然不能取得共識。那所謂的「一致性」∕

「同一性」何在？就因為他們同樣稱讚孔、孟，閱讀相同的經典，他

們在歷史時空所展現出來的差異性就可以被抹除？若再想一下楊儒賓

所說「中國自從朱子以後直到羅整蓭，我們大概想不出四百年間整個

朱子學在哲學上有比較大的原創性」，這句話是什麼意思？南宋到明

代，不就正是朱子學最興盛的時候嗎？若只強調一致性，就會錯失掉

從宋到明一個個朱子學者面對不同政治、社會現實時，他們繼續追求

朱子學的意義。這不是我們強調儒學作為一種概念實體，所會錯失的

問題意識嗎？若我們進一步問，要抹除這些差異的原因是什麼？不就

又是為了將儒學實體化，強調它的重要性∕優位性？現代的儒學研究

者，多半也贊成多元價值，然而如果在「內部」一直看不到自己視域

的界線，無法試著跨越到「外部」再往「裡」探視自己的盲點，那這

樣的多元主義會是什麼樣的多元主義？（子安先生在演講裡，也用
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「表」∕「裡」來說明「多元」∕「一元」「同一性」、「方法」∕

「實體」）至於把「儒學」實體化的後果，不就正是戴震所批評的

「以理殺人」。同樣地，今天要把「儒學」實體化，就必須認真地對

待戴震、女性主義、自由主義等等的批評視角；而不能只停留在內

部，作豐富的詮釋，完全無顧於其在特定歷史的差異和實體化儒學以

後的實際結果。這也和朱元鴻、何乏筆所提出的儒學脫離現實問題有

關。儒學脫離現實，不就意味著儒學無法跨到作為外部的現實，而只

能在內部不斷地自我衍生其意義與想像？這樣的儒學的未來會是什麼

樣的儒學？與這同時，當然也可以思考一下，中國如今在各地廣設孔

子學院的象徵意義。如果真有現代的儒者，是否也要想一想，儒學的

一致性和中國廣設孔子學院之間的關係是什麼？

至於亞洲聯盟的想像，如果「把亞洲實體化」也是一個問題，子

安先生提出來的一個警訊，就是不要忘了，中國如今也已是一個帝國，

把亞洲實體化的論述，很快就會使得批評中國成為不可能。子安先生的

擔心，不是沒有前例，在竹內好〈近代的超克〉一文裡，不就說到太平

洋戰爭發生之後，日本知識人的轉向，而這種轉向使得日本之前反戰的

知識人無條件支持日本的侵略戰爭。而中國一向的反帝言論，不就和當

時日本帝國說服日本人民建立大東亞共榮圈的話語一模一樣嗎？如果亞

洲實體化，那這樣的亞洲會是什麼樣的亞洲？會是聯合民眾與知識分子

所掌控的亞洲？還是以中國政經實力為宗主國的朝貢體系的亞洲？陳光

興所反對的是以美國為宗主國的朝貢體系？還是也反對以中國或以其它

任何強國為宗主國的朝貢體系？如果是後者，那除了非實體化亞洲，不

斷地把亞洲作為方法，解放自己在強權和與強權對抗的意識裡，我們

還能如何構想亞洲內部各地域的關係，以及亞洲與世界∕歐洲的關係？

亦即如果把亞洲聯盟實體化，防止它變成一個朝貢體系如何可能？實體

化了的亞洲如何避免掉自己成為新的壓迫實體？實體化的亞洲可能即是

一個強大帝國領導下的朝貢系統，如果情況不是那麼惡劣，那也是站在

全球化資本家的一方。前者，套句竹內好的話，「要靠帝國主義去打倒

帝國主義是不可能的」。後者，則更是非實體化的市民主義者要抵抗的

對象。而事實上，這兩者常是連袂而至，或就今天的情勢而言是同一回

事。

再談子安宣邦的方法
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而且把亞洲實體化，再將沖繩視為是亞洲的問題，這種看法也

是有問題的。試問，沖繩的問題應交由誰來解決？是所謂的亞洲聯盟

嗎？還是沖繩住民？而且沖繩是不是問題，應由誰來決定？同樣地，

如果我們把沖繩實體化，可能會合理化它的任何要求，這也同樣有問

題。例如在台灣，我們當然應該站在原住民的一邊，而不是站在藍綠

國家機器的一邊。可是我們站在原住民的一邊，並不表示我們就贊成

原住民可能提出來的所有主張，例如「所有的台灣土地都應歸還給原

住民」。非實體化的解放，將是反壓迫的解放；而所有關乎實體的想

法，恐怕無法不落入形成新的壓迫關係的後果，因為實體必然彰顯自

我的存在。

筆者原先是相信尼采(F. W. Nietzsche)和霍布斯(Thomas Hobbes)的說

法，追求權力的意志是無法避免的；所以最好的方式，就是讓各種追求

權力的意志可以有一個平等的平台，這是比較符合正義的。然而，這樣

的「平等」可能永遠不會是歷史的現實，也就是我們總要面對選擇站在

強者一邊還是弱者一邊的問題。子安先生的說法，讓我看到了自己的盲

點，也讓我想起了剛剛回國時的傅大為的「游擊戰」、「反對國家機

器」、「反戰」的立場。傅大為的「游擊戰」強調「事件性」結集，等

事件結束後，結集就也就解散，不會形成新的權力中心。有點像是政

治、社會運動的快閃族。

另外，子安先生留給台灣知識人最簡單也最困難的問題就是：我

們選擇跟誰站在一起？我們如何跟她∕他們站在一起？在台灣過往的

歷史裡，有多少的受難者，我們怎麼能夠跟她∕他們站在一起，並因

為我們的跟她∕他們站在一起而改變彼此的將來？子安先生自己的答

案是，我們必須能夠轉換自己的視點，把她∕他們的問題當成是我們

的問題，並由此改變我們自己。我們要永遠選擇站在被遺忘的死者的

這一邊，而不是站在國家的那一邊去選擇遺忘。受難者的苦難，是我

們永遠無法完全理解與接近的，那是我們應該永遠記住的，所以這種

在我們之外的痛苦，永遠可以作為一種方法，讓我們去面對別人的痛

苦，並瓦解我們與製造壓迫關係之實體的聯繫。在子安先生第二天的

演講裡，這種瓦解，就是日本國民和主張參拜靖國神社的國家。
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我們也可以以台灣的二二八來演繹子安先生的想法。

國民黨的御用學者，一直強調二二八死了多少外省人；民進黨則

一直強調死了多少的本省菁英。然而，這種數字的競爭背後都只是為

了證明或增加目前的政權或自己所支持政權的合理性。兩者的死亡都

是因為不義的政府，自然都應該被一起哀悼紀念。然而，政客們與其

所屬的政黨曾經將二二八的死難者作為一種方法，來檢視自己所作所

為之卑劣嗎？ 

在國民黨的道歉中，他們所展現的態度，究極而言，就是說我

們要往前看，不要向後看。馬英九在今年的二二八甚至說「我們要

寬容」。這不是多麼諷刺的轉了型的轉型主義嗎？加害者跟受害者

說「我們要寬容」，這個「我們」是誰？馬英九受過什麼樣的迫

害？「寬容」的對象又是誰？如果加以正確地解讀，馬英九的這句

話，只能被解讀為「我要寬容我自己」，然而他卻以為他和受難者

站在一起，所以他也就可以和受難者站在一起寬容國民黨曾有的作

為。這不是遺忘是什麼？馬英九當選之後的當晚，在陳文茜的談

話性節目裡，陳文茜問孫大千，「大千，你這八年一定覺得很悶

囉。」孫大千回答：「對啊，我覺得過去八年，台灣充滿了仇恨，

什麼白色恐怖、二二八，我們這一代記住就算了，還要我們的下一

代也記住嗎？」孫大千的回答和國民黨一直以來的道歉策略非常一

致；道歉，其實只是為了遺忘；而且是要別人遺忘，不是自己遺

忘，因為他們從來就不曾記住。用子安先生的話來講，就是他們把

二二八當作是「視而不見的存在」。不然，馬英九閱兩蔣的靈又如

何解釋？而兩蔣的「靈」不就是靖國神社裡的「英靈」嗎？是國家

所篩選過的、要提醒人們記住的死者，而二二八、白色恐怖的亡魂

不就是國民黨政權要人們忘記的死者嗎？

民進黨對於二二八又如何呢？他們作的很多事，不就是意欲選擇

二二八的受難者來實體化他們的政權嗎？在阿扁的政治聲望最低的時

候，祭出「轉型正義」不就是最好的證明，證明他們對「轉型正義」

其實不是那麼關心。更不用說，利用「轉型正義」來進行選舉。如

果，我們看看整個過程，問一句，受難者在那裡？民進黨不是只是在

再談子安宣邦的方法
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自己視野的算計之下，來利用受難者，他們有真正地選擇跟受難者站

在一起嗎？他們有將受難者作為方法，轉換自己的視野，了解受難者

並不在乎民進黨執不執政，而只是期待她∕他們受難的經驗不會再重

新發生在所有的後人身上嗎？

民進黨的「轉型正義」如果以「樂生療養院」作為方法，不就馬

上完全露出馬腳，遮掩不住嗎？而國民黨的道歉，如果以「樂生療養

院」作為方法，也馬上可以看出周錫瑋將樂生療養院和社會福利、地

方發展作為互相排斥的選項以壓迫樂生院民的荒謬。當周錫瑋帶著大

批警察，被藍綠地方政客和地方眾多利益人士簇擁著宣示著他執行政

策、維護公權力的決心時，他所關心的不就正是他將來的選票嗎？這

就是所謂的本土化的國民黨嗎？如果，將「樂生療養院」作為方法，

那周錫瑋的作法，不就正如黃長玲所批評的：「製造弱勢者彼此之間

的衝突，正證明了執政者的無能！」如果，以「樂生療養院」作為方

法，台北捷運後面所代表的資本主義邏輯不就要受到嚴重的挑戰？跟

受難者站在一起，讓他們成為我們擺脫自己視角盲點的限制，不就正

是我們對於別人的受難起碼能做到的事嗎？

聽完子安先生兩場演講，筆者感受到子安先生作為一個人文學者

的信念，也學到了一種如何能夠破除自我視域限制、能夠更好地跟弱

勢者站在一起而改變彼此未來的思想方法和實踐態度。也從心裡感激

交大社文所的辛勞，能讓這場收獲豐富的知識饗宴如期進行，圓滿結

束。


